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李晶玉：好，我們首先要來問問國昌老師，昨天晚上還滿high的，不過在今天看

到這樣的結果，如果回顧一下去年割闌尾計畫團隊行動的300多個日子，臺灣人

民很想落實公民權的難關好像非常多。 

 

事實上就如同主持人剛剛講的，對於今天這樣子的結果我必須要承認雖然有

一點點失望，但是的確是在意料當中，在前一陣子的立委補選當中，我想大家應

該還記憶猶新，那個投票率也沒有過三成，而且在罷免的投票當中，在我們現在

50%投票率門檻的遊戲規則下面，事實上我自己心裡面所設定的門檻是兩成，那

為什麼我會說我自己心裡面真正設定的門檻是兩成，因為在沒有競爭的情況之下，

你兩邊的人全部都出來投票，事實上投票率可以達到五成，已經非常非常高了。 

 

所以在今天的投票結果當中，大家可以看得出來說，98%甚至99%以上全部

都是同意罷免票，等於是說知道這個訊息，有收到投票通知，而且今天剛好沒有

事也在籍的人，出來投票的比例如果有到25%以上的話，事實上在我們目前這樣

子的一個鳥籠罷免法制的設計之下，我覺得割闌尾團隊的這一群年輕人他們過去

這十個月鍥而不舍的努力，一方面讓港湖區的公民第一次有機會實踐罷免投票，

另外一方面也在整個實際操作的過程當中，讓全國人都看到了我們目前憲法所賦

予我們罷免這樣的直接民權，目前是遭受到什麼樣子不合理法制的限制，那因此

我覺得今天的投票雖然結束了，但是對於要去奪回我們作為國家主人權利的這個

工作還沒有完成，下一個階段我們必須要馬上進一步的去推動修法的工作。 

 

李晶玉：回頭去看一看，其實外界幫你們統計了六大難關，第一個就連募款都不

行嘛，然後連署書的門檻相當的高，中選會外界都說對你們技術干擾，然後罷免

又不能夠宣傳，警察暴力，還有呢罷免案要過半才能過關，真的是關關難過關關

過。 

 

事實上我必須要再一次的說明，就是說這一群年輕人我從十個月以前看到他

們自主的組織起來，那除了自己白天的工作或者是學業以外，他們花了很多都是

他們自己晚上的時間在投入這樣子的運動，那他們的精神、他們的想法事實上非

常的素樸，也就是說，當他們發現了一個代議士背棄民意的時候，他們發現了原

來在我們的法制上有這個權利可以行使，他們就想要去行使它，雖然在這個行使

的過程當中，外界有非常多的雜音，包括了說這樣子做事實上可能最後不會成功，

我們目前的法制如何的困難，但是他們還是一步一步一步這樣子走過來了，我相



信經過這樣子一個實踐的過程，不管是參與實際這個運動的朋友、年輕學子們或

者是說關心這個運動的朋友，應該都會對於我們目前我剛剛所提到的罷免法制種

種不合理的地方有更深層進一步的反省。 

 

那老實講，他們當初跨越第二個階段13%在30天之內募集，我曾經說過了很

多次，那個是全世界舉世無雙困難的罷免門檻，他們能夠跨過第二階段，我那個

時候知道這樣的結果的時候真的是把我嚇壞了。 

 

彭文正：所以這個應可以是聖經上說的，這場美好的仗已經打過，該跑的路已經

跑盡，那國昌接下來會不會有點挫折呢，那公民的力量要怎麼樣進一步的去衝撞

這個體制，讓這個體制知道說不管是法律也好，不管是制度也好，是該重新思考

了。 

 

其實我們大概回顧臺灣過去在整個民主改革的歷程當中，大家都很清楚，這

些不合理的體制一定要靠一次又一次的衝撞，當累積了足夠的能量的時候，能夠

在制度面上面求得比較終極的改革，那這個也是我們下一步要去努力發展的方

向。 

 

所以事實上割闌尾的團隊跟其他幾個公民團體，包括我自己所屬的島國前進

在裡面，我們事實上就已經發起了一個410還權於民的行動，就憲法所賦予我們

的公民投票權跟罷免權，目前分別被所謂的鳥籠公投法跟我現在也可以講是鳥籠

罷免法，所層層的限制住了，那因此我們的目標是希望說，我們的國會在現在馬

上就要開始的會期的時候，除了要去討論憲政改革的議題之外，有一件事情非常

重要，也就是不需要透過憲改就可以達到的，就可以透過法律的改革把屬於我們

直接權利的直接民權還給我們，這個是一個非常重要的事情。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

彭文正：OK，黃老師你真的是鐵板妙算，現在的投票率出來真的就25%，所以

就是那個50%，然後一半一半，對不對，就是25%，所以如果把門檻弄到25%的

話還有一點挑戰性，50%是不可能的。 

 

你現在重點是你要去理解說，你在一個投票法制上面設任何的門檻，在很多

的文獻上面的研究已經很清楚的顯示，它會絕對性的壓低投票率，而且它會造成



正方跟反方的選票完全不等值的效果，所有不在籍的、在家睡覺的、沒有收到投

票通知的，甚至是根本不知道有今天要罷免這件事的你全部都把它算成反對票，

沒有這麼荒謬的制度。 

 

我再舉第二個很清楚的例子，現在大家在討論憲改，大家會發現說，好像朝

野有一個很強的共識就是我們要降低修憲的門檻，降低修憲的門檻，憲法修憲的

門檻給人民複決定的門檻是50%，我們現在公投法跟罷免法制投票率也是50%，

你如果修憲把那50%的門檻下降或是廢了，結果你卻不願意修法去改公投法50%

的門檻或罷免法50%的門檻，臺灣的法制將成為世界的笑話，修憲比公投比罷免

都還要簡單，有這麼荒謬的事情嗎？ 

 

那我現在我就覺得很奇怪是說，最起碼就國民黨來講，他們一方面說他們要

憲改，要降低修憲的門檻，但是對於真正要去教訓這些失控的代議士有殺傷力的

直接民權，罷免法的改正，公投法的改正，到目前為止都還在迴避這個議題，連

談都不願意談，那這個是我覺得人民必須要，當我們在過去這幾年的時間當中，

我們發現說這些政客一而再再而三的欺騙選民，背棄民意的時候，我們不斷地在

思考說人民有什麼武器可以對抗，除了我們被逼到要上街頭，要採取衝撞體制的

方式以外，在體制以內，我們的憲法明明就有給我們這些權利，但是這些權利拿

來對付的就是這些政客，結果這個權利現在被這些政客用不合理的法律給實質的

空洞化掉了。 

 

所以如果說今天朱立倫主席他真的有心要改革臺灣的民主的話，除了他所高

舉的憲改大旗以外，朱主席請你誠懇一點告訴人民，你贊不贊成修改公投法、修

改罷免法制，把本來就屬於我們的憲法權利還給我們，這個問題是朱立倫絕對沒

有辦法迴避的。 

 

李晶玉：顯然蔡正元委員他睡覺睡到下午5點的時候，可能就起來看了一下電視，

那看了一下開票的結果，因為他有在Facebook留言寫說祝臉書好友西洋情人節

快樂。 

 

彭文正：對，但是沒有接電話。 

 

李晶玉：但他沒有接你電話。 

 



彭文正：不是沒有接我而已，他早就可能把我們的電話列為那種極黑的名單，好，

那國昌老師，我覺得接下來的問題是說，好，要修法，那如果說立法院或者行政

院根本就沒有這個想法，他根本就不進行修法，中選會，那怎麼辦呢？還要再衝

撞一次立法院嗎？ 

 

把抗拒把權利還給人民的立法委員在下一次2016的國會大選讓他們落選。 

 

彭文正：這是個很好的想法，因為對國民黨的，大部分啦，因為我們覺得以前這

個國會他評鑑，大部分的國民黨委員其實表現是平均起來是比其他黨的人要稍微

差一點啦，那他們又占大多數，那你叫他去制訂一個門檻降低的罷免法，那他不

是自宮嗎？他不可能答應的嘛，所以這件事情是一個套套邏輯，看起來是無解啦，

但是我覺得到了重新改選的時候，那個時候我們就好好的標示出哪些人是不贊成

罷免的，然後把他們曾經在問政的表現更清楚地告訴老百姓，我覺得這個公民力

量的展現，國家要進步，就是要這樣子一步一步去推擠這些所謂的當權者，不然

的話，那個專制的腐敗的高牆是永遠不會倒下來的。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

我必須要說，就是割闌尾團隊的這群年輕人大概是我少數遇到參與公民運動

或社會運動這麼溫和，這麼有禮貌，那位被警察上銬帶走的年輕人，昨天晚上我

們罷前之夜的時候，他在現場，然後他跑來跟我說話，那他跟我說他不知道他為

什麼要這樣子被這樣對待，那他今天所提出來的這個訴求大家有沒有發現他做的

事情雖然是他的法律權利，他可以直接去按鈴申告，他沒有做那件事情，昨天晚

上他在講的時候，他希望給那個警察再一個機會，你只要道歉，很清楚地讓大家

知道說警察這樣做是錯的，他並沒有說要去傷害那些警察，讓他們背什麼法律責

任，就是這麼一個採取一個這種這麼溫和，已經超乎想像的溫和的手段的年輕人

被這樣子的對待，我真的鄭重的建議，就是那四名員警還有這次負責南港分局的

局長也好，發言人也好，真的要出來給一個很清楚的交代，而且要很誠心的道歉，

要不然割闌尾團隊他們這一次已經退讓到這個程度，已經是給你們最大的善意

了。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

彭文正：好，那我們接下來我想請教一下這個黃老師，對於這個李副所長他這樣



的說法，以你們當天在現場的情況，你有沒有什麼回應？ 

 

其實我想從323、324接下來的好幾個月，那些新聞的畫面，那些照片在大

眾媒體上面，在網路上面，那任何人看了都知道剛剛李副分局長他所做的解釋完

全沒有辦法解釋那些畫面為什麼會發生。那剛剛主持人在談的其中一個關鍵的問

題是說，執法過當，血腥的鎮壓，非常多的學生、民眾打得頭破血流，這都是客

觀事實，現在大家一直在追問的一個問題是說，誰下令的，誰動手的，這兩個問

題到目前為止還沒有得到任何的答案，就現在已經起訴的118或119個人，其實

我可以跟大家說，裡面有部分的人是從來沒有收到傳票，從來沒有去地檢署應訊

過，就被起訴，連基本的程序正義都沒有做到。 

 

那也就是說，我倒不是說，重點在於他們有在對付學生跟公民的時候，他們

有非常高超的技巧，連人都不用傳，就知道這個人在那個地方做了什麼犯罪行為，

我講的是，從檢察官他自己個人主觀的認知就起訴，這些新聞畫面、這些照片這

麼多，結果整個國家的刑事偵查體系，從警察到檢察官找不到這些在執行職務的

時候，要去標示自己警員身分的人出來。 

 

彭文正：這個太危險了，就跟馬英九總統他不知道自己提名的人陳元玲是誰跟她

先生是誰，包括警察不知道說他帶出去那一隊打人的人是誰，這個國家真的陷入

一個非常危急的狀態。 

 

對不起，我講一句比較直率的話，這不叫包庇什麼叫包庇？ 

 


